

MIGUEL FRANK

"Teatro chileno necesita apoyo oficial y privado"

Por Emilio BAKIT

■ Miguel Frank Vega. "Edad 27 (infantil) Soy soltero, pero no fandíco. Dijo que tiene un poco de coquetería. No lo sé si la estoy". Educado en Suiza e Inglaterra. Director de cine. (Cinco películas, de las cuales la más querida es "Río Abajo", considerada una de las mejores películas chilenas de la década de los 50). "Soy abogado". Presidente Caupepción por la creación de los Teatros del Bicentenario. El domingo pasado, TV Nacional le entregó un galardón por su labor de compromiso social, con 20 obras de este género. De ellas, "La Tercera Edad" se ha visto en más de 100 ciudades de México y próximamente será repartida. Obtuvo el Premio CRAY por "Nunca como Ayer", su primera novela, llevada especialmente a la TV española. Ha dirigido, en total, más de cien obras en Chile, Méjico y España, donde estuvo cinco años. "Estoy orgulloso de mi último período en España, donde llevé a mi cargo a tres de las más grandes estrellas del teatro de ese país. Conchita Montes, Amelia de la Torre y Enrique Diaz-Caneo. Actualmente en "Canción para un Alandecer". Por cuarta vez ha sido elegido presidente de la Sociedad de Autores Teatrales de Chile, SATCHI. Presidente del Instituto International del Teatro, en Chile, que sede en París. Es un organismo dependiente de la UNESCO. Cuando la SATCHI cumplió 65 años, conversó con Hilo Directo:

CACABRADO

■ Señor Frank, mucho se habla de la decadencia del teatro chileno. ¿Qué opina de eso?

—Voy a ser bien sincero. No creo en ese tan caricaturesco desvío. Hace dos o tres años atrás, podía ser posible. Ahora no. Hay una recuperación. Además, hay un momento de sostención de la TV que no tiene que ver con el teatro. Si tienen la libertad que pagar por entregar el aguinaldo televisivo, creo que nadie lo haría. Lo único que tiene la TV es la ventaja de que no hay que salir de la casa. En cambio el teatro, el buen teatro, es algo como la salut. Márton para el ver tardío. Creo en la recuperación del teatro en Chile, con una salvaguardia. Estamos comenzando la era de 100 espectáculos en grande. Esa es lo que quiere el público. Ya no se puede sostener buen teatro sólo televisivo. Y eso se ha comenzado gracias a los Productores Asociados (Colombe, Calenque, Juilia Aguilera de la Fuerza, que es una mezcla del teatro clásico, Alberto Rodríguez y Juan Pérez. Ellos han aportado o han conseguido los capitales para montar "Hello Dolly" a un nivel como yo lo hice en Broadway, dentro de las límites que tiene el "Ópera", por supuesto. Pienso que este tipo de espectáculos es el del momento. Entiendo que esa comedia es genial.

—Pero para montar ese tipo de espectáculos hay que tener recursos. ¿Les hay?

—Claro. Hay que tener apoyo. Piénselo que el Gobierno debe preocuparse

de que se haga cada vez más teatro en esa esfera, que no sea solamente el momento de afluencias económicas y políticas para pagar la información cultural. Usted piensa lo que significa que es la Polis del se sigue suficiente para el deporte. Y nada para el teatro. O que las finanzas y bancos apoyen regalizadores, estafetas, conciertos de bandas locales, y todo tipo de teatro...

HELLO DOLLY

■ Hoy financieras que pagan el costo de impresión de los programas de una obra...

—No, no vale nada! Yo dirijo una obra cuya montaje se apoya en los fondos militares de prensa. Y eso se ha obtenido gracias a los Productores Asociados (Colombe, Calenque, Juilia Aguilera de la Fuerza, que es una mezcla del teatro clásico, Alberto Rodríguez y Juan Pérez. Ellos han aportado o han conseguido los capitales para montar "Hello Dolly" a un nivel como yo lo hice en Broadway, dentro de las límites que tiene el "Ópera", por supuesto. Pienso que este tipo de espectáculos es el del momento. Entiendo que esa comedia es genial.

—De manera que crece que son un tipo de público...

—Cree que será en Asia. Es un éxito mundial. Una comedia que tiene éxitos antecedentes y con Silvia Páez... tiene el éxito asegurado en Chile...

—Una Silvia Páez tipo Bébé Mackay o Doha Laura Larraín?

—¡Ja! No. Le sacamos la Bébé Mackay y la Doha Laura Larraín a Silvia Páez. Aquí es Dolly. En ese país se ha sido buena, pero para las obras señadas. A Silvia Páez la encontró la mejor actriz de Chile en ese momento. Puede hacer cualquier papel.

Hilo directo...

TEATRO POLITICO



■ A propósito de buenas noticias o actores, se ha dicho que el teatro chileno pendió mucho con el alegre anuncio de muchos actores que regresan.

—Son un millo. Se han puesto buenas noticias. Es verdad. Pero no hay que olvidar que el teatro político fue el que aburguesó al público. Se mencionan ideas socialistas, se mencionan ideas políticas que no tienen nada que ver con el teatro. El teatro no debe ser político. Habla que aplican predilección norteamericana si quieren mantener un momio, no use el escenario para ello. Fuerte me telegramo. Es el trámite que aplican el principio griego: lo que hace mal es Dolor. Y las ideas políticas van subordinadas. Basta por que el teatro pasó de ser político... Basta que estemos conscientes del dato básico.

■ ¿Y en cuanto a autores? ¿No hay una crisis por los mismos motivos? ¿Por el exceso a otros países?

—Los autores realmente importantes de Chile van a ser siempre pioneros. Lo mismo que en sus obras explícitas, muestra una realidad. Pero eso es lo que no debe hacer. Nunca los autores deben tomar partido. Ni Mallíere ni Shakespear lo hicieron. Los autores políticos cambian. Los grandes autores, no. Lo que va a pionero desaparecer con el momento político. Los grandes centros teatrales del mundo no han hecho su fama con obras pioneras, sino las que permanecen en el tiempo.

—Usted afirma que para hacer buenas teatral, para desarrollarlo, se necesita apoyo del Gobierno y privado. ¿Hay una tendencia hacia ello?

—Yo creo que eso ya se puede aplicar. Tres o cuatro años atrás, las autoridades estaban esperando en la recuperación económica y no podían disminuir esfuerzos en otras cosas. Hoy, que vamos por el buen camino, a mi juicio, las autoridades están permitiendo todo a lo que debe ser el desarrollo cultural. No se debe olvidar que las mejores actrices en materia de programación están en los establecimientos. Pienso lo mismo los mercantiles.

MAS TRABAJO

■ En este momento, ¿hay público para el teatro? ¿Hay suficiente interés? Para lo que no sea orientado políticamente, quiero decir...

—Ja! No. Le sacamos la Bébé Mackay y la Doha Laura Larraín a Silvia Páez. Aquí es Dolly. En ese país se ha sido buena, pero para las obras señadas. A Silvia Páez la encontró la mejor actriz de Chile en ese momento. Puede hacer cualquier papel.

lo contrario, a juzgar por ciertas medidas. El IVA aplicado al teatro, por ejemplo...

—Es muy claro, en realidad. No tenemos conocimiento en detalle de la ley. Si a un teatro se le declara compuesta mercancía, creo que debería quedar exento de impuestos. ¿Se va a aplicar el IVA o no a estos compuestos? No lo tenemos claro. Es una aberración, porque impone al sector cultural que tiene hoy poco público de teatro...

■ No creé que falle un mayor desarrollo del teatro nacional?

—Cosas, obras ambientadas en Chile?

—Yo pienso que, como todas las cosas de haber proporción. Para el desarrollo de un buen teatro nacional, tenemos que aplicar lo mejor del teatro internacional. No se trata de ser clasista y no apoyar tanto de lo que viene de fuera. Yo creo que "Hello Dolly", por ejemplo, es importante para Chile, porque permite captar la mejor de las corrientes mundiales. Ahora, en cambio a veces nos quedamos en Chile y el exterior. Basta, porque no se aplica.

En Chile existe la desventaja de que no hay clanes. Tampoco se hay clanes familiares, el hogar tiene condiciones. Pero, en la medida en que se devuelven más recursos al teatro, surgen los bancos nacionales, que ahora deben dedicarse a otras cosas, para subsistir. La SATCHI, la Sociedad de Autores Teatrales de Chile, con ese objetivo, financia temporadas de teatro chileno.

LA SATCHI

■ ¿Qué es la SATCHI?

■ Cuáles son sus objetivos?

—La SATCHI es una organización privada, sin apoyo estatal de ninguna especie, que sirve a los autores teatrales chilenos y sirve al desarrollo de nuestro teatro. Para ello cuenta con un edificio en el cual hay dos teatros, oficinas administrativas, salas de ensayo, servicio metropolitano... Somos la única organización de autores del mundo, que cuenta con dos teatros propios y que tiene una importante actividad con numerosas organizaciones teatrales internacionales, con las cuales tenemos intercambios...

■ ¿Y cuál es en sus objetivos? Un autor chileno, por ejemplo, ¿quiere hacerse rico?

—En Chile hay autores como Francisco Flores del Campeón, con "La Pregón de las Flores" obtuvieron entradas considerables, en Chile y el exterior. Basta, porque no se aplica.

En Chile existe la desventaja de que no hay clanes.

Tampoco se hay clanes familiares, el hogar tiene condiciones.

Pero, en la medida en que se devuelven más recursos al teatro, surgen los bancos nacionales,

que ahora deben dedicarse a otras cosas, para subsistir.

La SATCHI, la Sociedad de Autores Teatrales de Chile, con ese objetivo, financia temporadas de teatro chileno.

Teatro chileno necesita apoyo oficial y privado": [entrevista] [artículo] Emilio Bakit.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Bakit, Emilio

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Teatro chileno necesita apoyo oficial y privado" : [entrevista] [artículo] Emilio Bakit. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)